# 原子力の平和、 安全な利用と統合型高速炉

福島第1原発の事故以降、原子力利用の安全性が問われて いる。東京大学本郷キャンパスで5月に開催されたセミナー「原 子力の平和、安全な利用と統合型高速炉」(第79 回公共政策 ー、第15 回GSDMプラットフォームセミナー)は、この 課題に正面から取り組んだものとなった。セミナーでは主催者 である東京大学公共政策大学院院長の城山英明氏、笹川平和 財団会長の羽生次郎氏のあいさつに続き映画「パンドラの約束」 (ロバート・ストーン監督)を上映。スクリーンでは気候変動問題 をはじめとする環境問題が取り上げられ、解決策の一つとして 統合型高速炉 (IFR) が紹介された。その後、行われた3つのパ ネル討議と技術的基調講演を採録する。

ユン・チャン 氏



韓国原子力研究所



-橋大学教授



●モデレーター 東京大学 公共政策大学院教授





秋山 信将氏





キム・インテ 氏





伸男 氏

秋山

では決まらない。不拡散な 選択は、技術の優位性のみ

」社会的要請が技術の優先

り、蓄積は増えるばかりだ。 これを解決するのが 核燃料は年間720%に上 3割を原子力が担う。 その にめ、<br />
排出される<br />
使用済み キム 韓国では電力の約

といわれたベータマックス

優位性で決まるわけではな なるかは、必ずしも技術の

をまとめてもらった。

、。 家庭用ビデオテープの

がVHSに敗れた。原子炉

の移動を伴う湿式の再処理

28年、プロトタイプの乾式 核燃料を燃やせば、その量 R)だ。 S F R で 使 用 済 み 同様のメカニズムを持つナ 冉処理施設建設を25年に定 は20分の1に減らせる。 トリウム冷却高速炉(SF での再処理では、 しいる。とり 米国と共同開発を行っ SFRの原型炉を 規格争いでは、技術で勝る

る。将来どんな技術が求め 会的要因が大きく影響して られるかがわからない以 る社会的な環境に依存す は、その技術が置かれて の優位性だけではなく、 いる。そして、社会的要因 も、その生き残りには技術 きな利点だ。しかし、IF という観点からIFRの大 ルが完結するのは核不拡散 に比べ、施設の中でサイク

Rでも拡散のリスクはゼロ プルトニウムの拡散リスク にはならない。 ユン 確かにIFRでも

系での火災は一度も起きて が、炉心と接する1次冷却 ム冷却剤が使われている

採用されなかったのはなぜ の大きいIFRがこれまで がある。 難しい。高速炉の方は望み 田中 これだけメリット

政治的要素が大き

技術パラダイムの

ユン



元原子力委員長 藤家 洋一氏



GE日立ニュークリア・エナジー エリック・ローエン 氏

達治郎 氏

田中 伸男 氏



●モデレーター 東京大学公共政策大学院院長 英明 氏 城山

告

主催:

日本経済新聞社 企画・制作 クロスメディア営業局

す。社会にそんな仕組みを を正当に評価し、国民に示 の優劣や、技術の社会影響

## パネル討論 韓国のIFRへの 2

統合型高速炉の技術的特性

の選択を、 からどう考えるか。 何が生き残り、本流と 数ある技術の中 社会科学的視点 Rという技術

は、それに対する懐疑の声 説してもらった。秋山氏に ム氏にIFRの優位性を解 本パネル討論ではキ 基調講演ではユン

し減らせる。

それが重要

ジェクトが必要。

問題はそ

ユン もちろん実証プロ

ているプルトニウムを燃や

では未実証だ。

日本が原

策が炉には施されている。 問題はない。そのための対

パネル

対論

3

ポスト福島の新しいパラダイムの可能性日本における核燃料サイクルと新型炉

IFRは商業規模

水分と接しなければ

質問したい。プルトニウムとして、ユン氏とキム氏に 原子力の非専門家 が、発電への再利用がより 地層処分という方法もある 使用済み核燃料は

> 韓国に注目している。 府は行わないだろう。 れをどこが行うかだ。米政

今は

私は20年前から1

険はないのだろうか。 性は高く、取り扱いには注 冷却剤に使うIFRには危 ている。同じナトリウムを ウム漏れ事故が起き ナトリウムの反応 「もんじゅ」では んでいる。 には日本が取り組むと考え

刀協定をうまく定めなけれ いるSFRに日本は加 米韓と日米の原子 米韓の協力で行わ

ばならない。 ては核不拡散の問題が絡み 乾式再処理につい

いと訴え

の原子炉で20年以上ナトリ

意が必要だ。ただし、世界

出来る如く更に れに続く文言だ。 た。しかし、驚く 文化に貢献 くべきはこ 層の研究 「原子爆

ISM炉の実証炉建設を予

入によって決定されたので

出席者

を探求し、核子を発見、そ年以来、人類は極微の世界 をつづり、悲劇を二度と起 されたのは、核分 氏に聞きたい。 井隆先生は、原爆の悲惨さ わずか7年後だっ 島や長崎に原子爆弾が落と の挙動を研究してきた。広 クス線を発見した こさないでほし 姿勢や、これから 望まれるポイン 戦後、長崎医科大学の永 力開発に取り レントゲンがエッ 刀裂発見の の原子炉 トを藤家 そ の本質があると思う。

現在もそれを望

つながる道である。 サイクルの実現が、そこに る。そして、高速炉と燃料 面は「廃棄物の処理問題」 資源確保と環境保全が同時 だ。これらを満足すれば、 つなげない」という3つ にできる原子炉ができあが 「安全性確保」「核兵器に 城山 GE日立ニューク を行えることが挙げら 一方、ネガティブな

の考え方を取り入れたPR 安全性を高めた。経済性や 修正し、金属燃料を使用。

のエネルギー密度はPRI 炉容器は薄くてすみ、コス 違い、加圧しないから原子 採算性でもPRISM炉は トを減らせる。また、炉心 優れる。典型的な軽水炉と

る。ここに原子力の捉え方を進めたい」と言うのであ つが求められる。ポジティ ブな面では「莫大なエネル 」が得られ「燃料の増 原子力には次の5 ら高速炉、そしてナト!せた原子炉EBR―1 料を採用した。 を間違えた。1963年当きた。ところがその後、道 のため高速炉にも酸化物燃 初めて原子力発電を成功さ 酸化物燃料を販売してお ム冷却炉の開発に関わって ローエン 当社は軽水炉のための 扱いに慣れていた。そ

PRISM炉では 軌道を 置くか、藤家氏に聞きたい。 現地へと輸送できるから、 全てを工場で組み立てて、 藤家 導入する新技術の その基準をどこに

新たなものが必要になる。 生き残ってきたと一般には 軽水炉は合理的選択の中で められる5項目のうち、ど 取り入れには、判断基準も れを重視するかは国や状況 存させるかだ。原子力に求 ノトは、夢と現実をどう共 によって異なる。新技術の 城山 現在、主流である 原子力政策のポイ している。こういう技術は

立不偏の第三者機関が技術 下地が必要だ。例えば、独 ぶことがアンロックにつな どうすればアンロックでき がる。そのためには社会に **鈴木** 民主的に技術を選

る。だから、多様な新型炉代や国、地域によって異なまた、望ましい技術は、時 を構想し、国民の選択の幅 りがちだった。なく、1つの技術にこだわ の日本にはそういう発想が を広げるべきだ。これまで 術的固定化(ロックイン) **城山** 現在、軽水炉が技

性)について聞きた ィペンデンシー(経路依存 その通りである。

い。さらにPRISM炉はSM炉の方が5倍も大き

共催:

ができる市民の組織が必要 選択肢を客観的に示すこと

はないか。<br />
こういうパスデ

体の中で考えるべきだ。そ はなく、エネルギー生産全

れにはエネルギーに関する

介定 笹川平和財団

射線のリスクだけ見るので 負荷を与える。原子力や放 太陽光や風力だって環境に

### 技術的基調講演



米アルゴンヌ 国立研究所教授 ユン・チャン 氏

IFRの優位点

り、炉心溶融が起きない。

倍のエネルギーが得られる。

使用済み核燃料の削減

金属燃料を使うことで原子炉の固有安全性が高ま

ウラン燃料を燃やし尽くすことで、軽水炉の約 100

軽水炉から出された使用済み核燃料であるプルトニ

ウムやマイナーアクチニド(※1)を燃やして減らす。

プルトニウム 239 は約 10万年にわたり放射線毒性

(※2)を持ち、その間、厳重に管理する必要がある。 IFRはこれを燃やすことで、300年程度で天然のウ

ラン並みの放射線毒性となる物質へと変える。

使用済み核燃料の管理期間の短縮

### 夢の統合型高速炉(IFR)への道

はなく金属燃料を使うが、 施設を一体化した発電設備 属燃料を使った高速炉と、 用済み燃料の乾式再処理 現在主流の軽水炉に対 多くの優位性を持

まるが、現状の軽水炉 で済む廃棄物に変える。 そして300年程度の管理 燃やし、従来の約1 料を燃やせるのもIFRの のエネルギーを取り出す。 ムやマイナーアクチニドを 上管理が必要なプルトニウ 各国保有の使用済み核燃 電力需要がますます高 IFR実証炉の建設 FRは10万年以

自然に停止に向かう。 用」が強く働き、 体が出力を下げようとする 度が上昇すると、原子炉自 この固有安全性は実験で 負のフィ

属燃料は乾式再処理が可能 も確認されている。また、 原子炉は ・バック作

合施設がIFRである。こ

の次世代核燃料サイクル統 が提案する安全で優れた夢

米アルゴンヌ国立研究所

れはウラン、プルトニウ

ム、ジルコニウムの混合金

だからコストも抑えられ FRでは、事故で燃料温

### 対テロ

設外に出ない。

再処理燃料を輸送しないので、テロリストに放射性 物質を奪われるリスクが減る。

原子炉と再処理施設の一体化で、プルトニウムが施

### 経済性

投資を行い

→効率的な燃料利用 →乾式再処理は湿式に比べて低コスト

化石燃料への依存度低減。海外への燃料依存度を 低減。

### 気候変動への対策

発電時二酸化炭素 (CO2) を発生しない。

※1 原子番号 89 のアクチニウムから 103 のローレンシウムまでのアクチニドから、ウランとブルトニウムを除いた放射性元素
 ※2 その放射性元素を吸引したときのがん発症リスクの指標。ユン氏が提唱

ブレイクスルー研究所 マイケル・シェレン バーガー 氏



グローバルイニシアチブに



に過ぎない。一方、今後もめる割合はわずか0・11% 道はないと考えを改めた。 変動問題をきっ えた。しかし20 府は太陽光発電に をしてきた。結果、米国政 電力消費は増え続ける見込 て10年。再生可能エネルギ <br />
マクスルー研究所を設立し 普及に向けて様々な活動 また、発電施設が地表に 気候変動に歯止めを その設備は増 た大規模な 2年、 る。 残された手段は海水淡水化 を聞きたい。 最も優れている。 変が起こっている。深刻な 必要がある。今年、カリフ問題はこれを前提に考える 水不足だ。地下水くみ上げ ォルニアの農業に大きな異 による地盤沈下が進む中 ブリース エネルギー

関する全米科学評議会代表 トム・ブリース 氏



●モデレータ・ 長崎大学核兵器廃絶研 究センター 達治郎 氏

と転換した経緯をシェレ 原子力利用賛成派 気候 る。 どれだけの面積を占有する 環境を残すには、原子力が か考えたとき、原子力発電 野生動物のために自然 風力は約580にな 太陽光は約30

シェレンバーガー バーガー氏に聞きたい。

パネ

ル討論

原子力平和利用の人類文映画「パンドラの約束」と

人類文明的意味

くはあり得ない

必要だ。従来の化石燃料

方、地

専門家の97%は同意する

一般の方はそこまで信

地球温暖化について、

不誠実だと思う。

ブリース氏の考え 00億人を超え -や水、食糧 約束」 力利用支持に回り、孤立し 代替と、こういう事態への エネルギーでは難しい 対処を考えると、再生可能 シェレンバーガー いたので、映画出演で新 への感想を。 映画「パンドラの

相当傷ついたと思う。 初、否定的な批評が多く、 はうれしかった。ただ当 たな仲間が見つかったこと しずつ増えてきた。 年たち、理解者が少 ーン監督も 島を視察したと聞いた。 頼喪失だ。あれだけの事故 島で感じたのは原子力の信 お見舞いを申し上げる。福 は本当にひどい事故だっ た。被災者の方には心より

ら、コをうぐって、 復していくことだ。そし だからそれは理解できる。 て、信頼なしに新しい原発 しかし大事なのは信頼を回

の開発というイノベーショ

発電なら大気汚染やCO。 物事を考えてほしい。 スクが伴うという視点から ゆるエネルギー生産にはリ シェレンバーガー 出というリスクがある。

あら

ていない。 だ。実際、 あることは、あまり知られ 性、核不拡散に強みをもつ らう地道な取り組みが重要 -FRのようなシステムが 安全性や経済

市民に事実を知っても

約束」がそうであるよう 「パンドラの

く一般に伝わってほし

鈴木

今回の来日で、福

シェレンバーガー

によって、科学的事実が広

受けるオープンさを感じた。 トはどこにあるか。

や他社の助言やサポ 問題調査や問題解決が行わ を受けたのは、非常に深く を申し上げる。現地で感銘 れていることだ。また、他国 ブリース私もお見舞い

協力:

独立行政法人 経済産業研究所

THE UNIVERSITY OF TOKYO 東京大学公共政策大学院(GraSPP)

東京大学GSDMリーディングプログラム